



PENGABDIAN PADA MASYARAKAT MELALUI KULIAH KERJA MAHASISWA (KKM) DI KELURAHAN KEPUH KECAMATAN CIWANDAN KOTA CILEGON

Sulkiah Hendrawati¹, Fatari^{2*}, Rani Sri Sumarsih³, Muhamad Rizki Febrianto⁴, Akhmad Gupron⁵, Evi Yulianti⁶, Fikri Abro⁷, Mochamad Jodi Pratama⁸

^{1,2,3,4,5,6,7,8}Universitas Bina Bangsa

Corresponden E-mail: fatari.binabangsa@gmail.com²

Abstract

Community service through Student Work Lectures conducted by group 46 students in the Kepuh sub-district, Ciwandan sub-district by providing community assistance in social, economic, health, educational, legal and religious aspects as well as appropriate technology. Student Work Lectures are field activities carried out by students over a certain period of time and are an implementation of the Tridharma of higher education. The method for student work study activities currently focuses more on implementing work programs that have been prepared systematically. Carried out by Group 46 Students and Field Supervising Lecturers and Field Supervising Lecturers by going directly to the field to visit the community and the data sources needed to ask for information through direct interviews both personally and organizationally or data sources obtained through sub-district offices or sub-district offices. subdistrict. Results and Discussion; forming work programs, implementing work programs, implementing work programs and the role of Field Supervisors and Field Assistant Lecturers. In conclusion; there is an understanding related to digital marketing specifically for entrepreneurship, there is awareness about healthy living, there is legal awareness and an understanding of the importance of education. The creation of outcomes as a result of Community Service.

Keywords: *Community Service, Student Work Study*

Abstrak

Pengabdian pada masyarakat melalui Kuliah Kerja Mahasiswa yang dilakukan Mahasiswa kelompok 46 di kelurahan Kepuh kecamatan Ciwandan dengan cara melakukan pendampingan masyarakat baik pada aspek sosial, ekonomi, kesehatan, pendidikan, hukum dan agama maupun teknologi tepat guna. Kuliah Kerja Mahasiswa merupakan kegiatan lapangan yang dilaksanakan oleh mahasiswa selama kurun waktu tertentu dan merupakan implementasi Tridharma perguruan tinggi. Metode Pelaksanaan pada kegiatan Kuliah Kerja Mahasiswa saat ini adalah lebih menitik beratkan pada pelaksanaan Program Kerja yang sudah disusun secara sistematis. Dilaksanakan oleh Mahasiswa Kelompok 46 dan Dosen Pembimbing Lapangan serta Dosen Pendamping Lapangan dengan cara turun langsung kelapangan untuk mengunjungi masyarakat dan sumber-sumber data yang dibutuhkan untuk dimintai keterangan melalui wawancara langsung baik secara pribadi maupun secara organisasi atau sumber data yang diperoleh melalui kantor kelurahan atau kantor kecamatan. Hasil dan pembahasan; membentuk program kerja, pelaksanaan program kerja, terlaksananya program kerja dan peranan Dosen Pembimbing Lapangan dan Dosen Pendamping Lapangan. Kesimpulannya; adanya pemahaman terkait dengan digital marketing khusus untuk kewirausahaan, adanya kesadaran tentang hidup sehat, adanya kesadaran hukum dan mengerti tentang pentingnya pendidikan. Terciptanya luaran sebagai hasil dari Pengabdian kepada Masyarakat.

Kata Kunci: Pengabdian Masyarakat, Kuliah Kerja Mahasiswa

PENDAHULUAN

Kelurahan Kepuh sebelum menjadi kelurahan adalah sebuah desa bernama desa kepuh, desa kepuh merupakan hasil pemekaran dari desa Randakari. Seiring dengan disahkannya UU No. 15

Tahun 1999 tanggal 27 April 1999 tentang pembentukan Kotamadya tingkat II Depok dan Koatamadya tingkat Cilegon, status kota Administratif Cilegon berubah menjadi Kotamadya Cilegon.

Terbentuknya Kota Cilegon berdampak pada perubahan system pemerintahan dan status kewilayahan di Kota Cilegon. Untuk lebih meningkatkan layanan dalam bidang administrasi kependudukan, pembangunan dan pemberdayaan masyarakat, pemerintah Kota Cilegon melalui Peraturan Daerah Nomor 12 tahun 2003 tentang perubahan status Desa menjadi Kelurahan, maka status Desa Kepuh berubah menjadi Kelurahan Kepuh kecamatan Ciwandan kota Cilegon. Kuliah Kerja Mahasiswa (KKM) tahun 2024 ini dapat dilaksanakan bersamaan dengan pengabdian dosen. KKM ini akan dilakukan secara kelompok dan kemudian didistribusikan ke berbagai kecamatan di provinsi Banten salah satunya kecamatan Ciwandan. Kuliah Kerja Mahasiswa (KKM) salah satu bagian dari Tridharma Perguruan Tinggi, yang mencakup pengabdian pada masyarakat. Mahasiswa diminta untuk menjadi kreatif dan inovatif untuk mencapainya. Tema KKM tahun 2024 adalah "Untuk Meningkatkan Kualitas Masyarakat melalui Inovasi, Dokumentasi, Kebermanfaatan, Hilirisasi, dan Tindakan Nyata" KKM adalah bagian dari Tridharma Perguruan Tinggi dan merupakan kegiatan lapangan yang dilakukan oleh mahasiswa selama waktu tertentu. (Muhammad Elva Nur Fariz, Darianto, Bayu Malikhul Askhar, Didik Puji Wahyono, 2023). Fakta dan temuan yang telah dilakukan menunjukkan bahwa KKM dan pengabdian kepada masyarakat (PKM) adalah sarana untuk sosialisasi kepada masyarakat (Nurbaeti et al., 2024).

Menurut Undang-Undang Nomor 12 tahun 2012 tentang Pengabdian kepada Masyarakat, salah satu kegiatan akademik adalah pengabdian masyarakat dengan memanfaatkan ilmu pengetahuan dan teknologi untuk meningkatkan kesejahteraan masyarakat dan mencerdaskan kehidupan bangsa. Direktorat Riset dan Pengabdian Masyarakat Universitas Indonesia menyatakan, "Pengabdian kepada masyarakat merupakan kegiatan yang terdiri dari cara-cara dalam meningkatkan kualitas sumber daya manusia, dalam upaya pengembangan wawasan, pengetahuan, sampai upaya untuk meningkatkan keterampilan yang dilakukan oleh civitas akademika sebagai bentuk dharma bakti serta wujud kepedulian untuk berperan aktif dalam meningkatkan kesejahteraan dan memberdayakan masyarakat luas terhadap perubahan." (Fatari et al., 2022).

Media yang mendukung diperlukan untuk menerapkan ilmu pengetahuan dan menerapkan temuan penelitian di kalangan civitas akademika. Mahasiswa memiliki kesempatan untuk melihat dan memahami bagaimana kehidupan masyarakat berjalan melalui kuliah kerja mahasiswa (KKM). Problem yang dihadapi, ketersediaan sumber daya dan solusi yang diperlukan untuk memenuhi harapan dan aspirasi masyarakat adalah semua komponen yang menjadi masalah yang harus dipecahkan. Di sinilah masyarakat dan mahasiswa akan berkolaborasi secara sinergis, menerima dan memberikan, dan berbagi kasih sayang, satu sama lain (Israeli et al., 2022). Oleh karena itu, Universitas Bina Bangsa melalui Lembaga Penelitian dan Pengabdian Kepada Masyarakatnya

berusaha untuk meningkatkan kualitas, pelayanan, dan kerja sama dengan masyarakat luas, serta pengembangan teknologi dan pemberdayaan masyarakat (Muniarty et al., 2022).

Salah satu cara mahasiswa dapat membantu mengatasi masalah yang ada di masyarakat adalah dengan mengabdikan diri kepada masyarakat melalui Kuliah Kerja Mahasiswa (KKM) (Fauzi et al., 2023). Direktorat Riset dan Pengabdian Masyarakat Universitas Indonesia menyatakan bahwa "Pengabdian kepada masyarakat merupakan kegiatan yang terdiri dari cara-cara dalam meningkatkan kualitas sumber daya manusia, dalam upaya pengembangan wawasan, pengetahuan, sampai upaya unrnuk meningkatan keterampilan yang dilakukan oleh civitas akademika sebagai bentuk dharma bakti serta wujud kepedulian untuk berperan katif meningkatkan kesejahteraan dan memberdayakan masyarakat luas terlebih dahulu dan di kemudian hari."(Muhammad Elva Nur Fariz, Darianto, Bayu Malikhul Askhar, Didik Puji Wahyono, 2023)

Pengabdian pada Masyarakat

Pengabdian masyarakat merupakan kegiatan lapangan yang dilaksanakan oleh mahasiswa selama kurun waktu tertentu dan merupakan implementasi Tridharma Perguruan Tinggi. Pengabdian masyarakat diharapkan mampu menganalisis permasalahan dan menfokuskan pada pendampingan dalam rangka mempersiapkan SDM unggul berbasis Ekonomi Kreatif serta mampu menghasilkan luaran-luaran yang di targetkan, beberapa luaran yang menjadi target yakni: Publikasi di media massa baik online maupun cetak, Video kegiatan yang dipublikasikan di Youtube, Menghasilkan karya ilmiah yang dipublikasikan pada jurna berputasi PkM, Star-Up berbasis Android dan Proposal Hibah, Membuat Hak Kekayaan Intelektual (HAKI), Membuat Teknologi Informasi dan Teknologi Tepat Guna, Mitra berbadan hukum, serta Luaran Iptek lainnya. (Fatari et al., 2022)

Adapun tujuan dari kegiatan Pengabdian masyarakat ini selain tujuan secara umum ada tujuan secara khusus yaitu: Membantu kegiatan pemerintah daerah dalam melaksanakan pembangunan di desa/kelurahan, Menumbuhkan kesadaran masyarakat untuk meningkatkan kualitas kehidupan berbangsa dan bernegara, Menumbuhkan motivasi masyarakat terhadap kegiatan dalam proses pembangunan pendesaan, Membantu mensosialisasikan pencegahan penyakit dan Memberikan informasi dan pencitraan keberadaan Perguruan Tinggi Universitas Bina Bangsa. (Wicaksana & Rachman, 2018)

METODE PELAKSANAAN

Saat ini, metode pelaksanaan kegiatan pengabdian kepada masyarakat (PkM) lebih menekankan pelaksanaan Program Kerja yang memberdayakan dan sudah direncanakan secara menyeluruh. Proses ini dilakukan oleh mahasiswa KKM Kelompok 46 dan dosen pembimbing lapangan dan pendamping melalui perjalanan langsung ke lapangan untuk mengunjungi masyarakat dan sumber data yang

diperlukan untuk mendapatkan informasi melalui wawancara pribadi dan organisasi atau melalui kantor kelurahan atau kecamatan.

Lokasi kegiatan KKM-PkM di Kelurahan Kepuh kecamatan Ciwandan kota Cilegon. Sedangkan data sekunder berupa data dokumentasi dari berbagai kegiatan yang sudah dilakukan. Metode pengumpulan data menggunakan observasi, wawancara, serta dokumentasi kegiatan. Wawancara yang dilakukan untuk kegiatan ini memiliki tujuan agar mendapatkan informasi dari masyarakat tentang program kerja yang sedang dijalankan. Adapun wawancara yang dilakukan oleh mahasiswa terhadap masyarakat yang berada dilokasi KKM kelompok 46 adalah masyarakat kelurahan Kepuh kecamatan Ciwandan yang tersebar di 5 RW dan 23 RT. Sedangkan observasi merupakan pengamatan berupa rangkaian aktivitas untuk memusatkan fokus mengenai sebuah obyek dengan berbagai alat indera. Metode dokumentasi digunakan pada kegiatan ini sebagai pendukung data seperti data peserta KKM, lokasi KKM, kegiatan KKM serta data pendukung lainnya.

HASIL DAN PEMBAHASAN

Pengabdian masyarakat lebih menekankan pada Program kerja kelompok KKM 46 yang terkonsentrasi pada 8 program kerja yang sudah ditetapkan oleh Perguruan Tinggi Universitas Bina Bangsa antara lain:

1. Bentuk dalam proses perumusan program kerja Kuliah Kerja Mahasiswa (KKM) mahasiswa Universitas Bina Bangsa tahun 2024 di kelurahan Kepuh kecamatan Ciwandan, dilakukan dengan cara menyusun draf program kerja mahasiswa KKM melalui musyawarah dan pembagian tugas oleh kelompok. Program kerja antara lain:
 - a. Bidang Pendidikan dan keterampilan
 - b. Bidang Ekonomi dan pendampingan UMKM
 - c. Bidang keagamaan
 - d. Bidang social dan budaya
 - e. Bidang pemerintahan dan pelayanan masyarakat
 - f. Bidang teknologi informasi dan teknologi tepat guna
 - g. Bidang penyuluhan dan kesadaran hukum
 - h. Bidang kesehatan



Gambar 1. Rapat Penyusunan Program

2. Bentuk pelaksanaan pengabdian pada masyarakat yang dilakukan sebagai realisasi program kegiatan Kuliah Kerja Mahasiswa (KKM) mahasiswa Universitas Bina Bangsa tahun 2024 di kelurahan Kepuh dimulai dari pendampingan UMKM, sosialisasi dan seminar bidang kesehatan dan kewirausahaan, penyuluhan kesadaran hukum. Teknik pelaksanaan pemberdayaan masyarakat dimulai dari pembauran kepada masyarakat, observasi, perencanaan program, pelaksanaan program dan evaluasi. Dalam kegiatan pemberdayaan masyarakat, mahasiswa bertindak sebagai fasilitator, mahasiswa bisa mengambil peran sesuai dengan kondisi masyarakat yang ditemui. Peran yang bisa diambil mahasiswa yakni sebagai moderator, motivator dan narasumber berkolaborasi dengan Dosen Pembimbing Lapangan.



Gambar 2. Sosialisasi di kelurahan Kepuh

3. Hasil dari pengabdian masyarakat yang dilakukan melalui kegiatan Kuliah Kerja Mahasiswa (KKM) Mahasiswa Universitas Bina Bangsa tahun 2024 di kelurahan Kepuh dari beberapa program kerja antara lain; adanya pemahaman terkait dengan digital marketing khusus untuk kewirausahaan/UMKM, adanya kesadaran tentang hidup sehat, adanya kesadaran hukum dan mengerti tentang pentingnya pendidikan.
4. Peran Dosen Pembimbing Lapangan dalam kegiatan Kuliah Kerja Mahasiswa (KKM) mahasiswa Universitas Bina Bangsa tahun 2024 di kelurahan Kepuh yaitu Pembimbing Lapangan sudah menjalankan tugas dan fungsinya sesuai dengan ketentuan yang ada yaitu membimbing dan mengarahkan peserta KKM dari kegiatan orientasi sampai pemberian nilai secara obyektif. Sedangkan peran Dosen Pendamping adalah memberikan masukan-masukan kepada mahasiswa dalam pelaksanaan KKM dan berkolaborasi dengan Pembimbing Lapangan untuk menghasilkan luaran Pengabdian kepada Masyarakat (PkM)

KESIMPULAN

Pengabdian pada Masyarakat melalui kegiatan Kuliah Kerja Mahasiswa (KKM) mahasiswa Universitas Bina Bangsa tahun 2024 di kelurahan Kepuh, berdasarkan masalah, tujuan dan hasil pembahasan maka dapat ditarik kesimpulan bahwa: Terbentuk dan tersusunnya perumusan program kerja Kuliah Kerja Mahasiswa (KKM) mahasiswa Universitas Bina Bangsa tahun 2024 di kelurahan Kepuh kecamatan Ciwandan, dilakukan dengan cara menyusun draf program kerja mahasiswa KKM melalui musyawarah dan pembagian tugas oleh kelompok. Terlaksananya program kegiatan Kuliah Kerja Mahasiswa (KKM) mahasiswa Universitas Bina Bangsa tahun 2024 di kelurahan Kepuh dimulai dari pendampingan UMKM, sosialisasi dan seminar bidang kesehatan dan kewirausahaan,

penyuluhan kesadaran hukum, pelaksanaan pemberdayaan masyarakat dimulai dari pembauran kepada masyarakat, observasi, perencanaan program, pelaksanaan program dan evaluasi. Dalam kegiatan pemberdayaan masyarakat, mahasiswa bertindak sebagai fasilitator, mahasiswa bisa mengambil peran sesuai dengan kondisi masyarakat yang ditemui. Peran yang bisa diambil mahasiswa yakni sebagai moderator, motivator dan narasumber berkolaborasi dengan Dosen Pembimbing Lapangan.

Capaian dari pengabdian masyarakat yang dilakukan melalui kegiatan Kuliah Kerja Mahasiswa (KKM) Mahasiswa Universitas Bina Bangsa tahun 2024 di kelurahan Kepuh dari beberapa program kerja antara lain; adanya pemahaman terkait dengan digital marketing khusus untuk kewirausahaan, adanya kesadaran tentang hidup sehat, adanya kesadaran hukum dan mengerti tentang pentingnya pendidikan. Pembimbing Lapangan sudah menjalankan tugas dan fungsinya sesuai dengan ketentuan yang ada yaitu membimbing dan mengarahkan peserta KKM dari kegiatan orientasi sampai pemberian nilai secara obyektif. Sedangkan peran Dosen Pendamping adalah memberikan masukan-masukan kepada mahasiswa dalam pelaksanaan KKM dan berkolaborasi dengan Pembimbing Lapangan untuk menghasilkan luaran Pengabdian kepada Masyarakat (PkM)

DAFTAR PUSTAKA

- Chotimah, I., Muflihuddin, & Anggraini, D. (2018). Pemberdayaan Masyarakat Melalui Peningkatan Kualitas Pendidikan, Ekonomi, Kesehatan Dan Lingkungan. *Abdi Dosen : Jurnal Pengabdian Pada Masyarakat*, 2(Vol 2 No 1 (2018): Maret 2018), 62–72.
- Dwimawati, E., Beliansyah, F., & Zulfa, S. A. (2019). Pemberdayaan Masyarakat Melalui Pemanfaatan Teknologi Dalam Rangka Meningkatkan Kualitas Sumber Daya Manusia Di Desa Gunung Menyan. *Abdi Dosen : Jurnal Pengabdian Pada Masyarakat*, 3(1). <https://doi.org/10.32832/abdidos.v3i1.290>
- Fatari, F., Sumarsih, R. S., Sari, D. P., Yusuf, A. M., Setiawati, E., Hidayati, F., & Baedawi, A. T. (2022). Kuliah Kerja Mahasiswa Sebagai Wujud Pengabdian Kepada Masyarakat Dan Implementasi Tridharma Perguruan Tinggi. *Indonesian Collaboration Journal of Community Services*
- Fauzi, H., Hendayana, Y., Rahmah, N., Febrianti, B., Rizkha, A., Noviyanti, D., Permatasari, E., Sayeti, A. B., Ramdan, M., Dannisya, M., & Cahyani, A. D. (2023). Pengabdian Kepada Masyarakat Melalui Kuliah Kerja Nyata (KKN) Di Desa Srimukti Kabupaten Bekasi. *SAFARI: Jurnal Pengabdian Masyarakat Indonesia*, 3(3), 155–166.
- Gustina, D., Adbullah, I., & Sofino, S. (2020). Pemberdayaan Masyarakat Melalui Kegiatan Kuliah Kerja Nyata (Kkn) Mahasiswa Universitas Bengkulu Periode 86 Tahun 2018 Di Desa Tebat Monok Kabupaten Kepahiang. *Journal Of Lifelong Learning*, 2(1), 35–39. <https://doi.org/10.33369/joll.2.1.35-39>
- Israeli, Nurdin, Izan, W. O., Agusman, A., & Wulandari, H. C. (2022). Pengabdian kepada masyarakat melalui pendampingan kesehatan: kuliah kerja nyata. *Bhakti Sabha Nusantara*, 1(1), 21–27. <https://doi.org/10.58439/bsn.v1i1.13>
- Muhammad Elva Nur Fariz, Darianto, Bayu Malikhul Askhar, Didik Puji Wahyono, A. Y. W. (2023). Pengabdian Kepada Masyarakat Melalui Kuliah Kerja. *Jurnal Akademik Pengabdian Masyarakat*, 3(3), 19–24.
- Muniarty, P., Wulandari, W., Pratiwi, A., & Rimawan, M. (2022). Pengabdian Kepada Masyarakat Melalui Kuliah Kerja Nyata Sekolah Tinggi Ilmu Ekonomi Bima. *Journal of Empowerment*,

2(2), 172. <https://doi.org/10.35194/je.v2i2.1586>

Nurbaeti, S., Purnamasari, E., Noviana, S., & Nurhasanah, S. (2024). *Kuliah Kerja Mahasiswa : Pemanfaatan Sawi sebagai Produk Kerupuk dan Olahan Mie dalam Upaya Meningkatkan Pendapatan Kuliah Kerja Mahasiswa : the Utilization of Mustard Grass as a Cracker and Noodle Processed Product in an Effort to Increase Income*. 3(2), 273–284.